
午前中は学会場で各種講演や催しを見学・聴講させて

いただきました。昼過ぎには発表のポスターを掲示し、

さあ気合い十分と行きたかったところでしたが、もう

日本では深夜ということもあり、立っていても一過性

意識消失が頻発してしまいました。

発表の二つの演題は、「心臓CTを用いた早期の冠動

脈硬化」に関する研究でした。現地夕方３～４時（日

本の早朝）の間に、掲示したポスター前で参加者から

の質問を受けることが義務づけられましたが、体調が

悪そうで、英語も十分にしゃべれなさそうなアジア人

と感じたのか、平易な質問が4つ程度（かなりゆっくり

しゃべってくれていたような気がします。）のみで、

それ以上の突っ込んだ議論にもなりませんでした。英

語力のなさを痛感しつつも、何とか無事発表も終える

ことができました。

発行元 徳島県立中央病院広報部門会議

770-8539 徳島市蔵本町１丁目

電話 088-631-7151(代) 平成2２年4月発行（年4回発行）
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第59回米国心臓病学会 (ACC．10)が2010年3月14日～

16日の三日間、ジョージア州アトランタで開催されま

した。これはアメリカの循環器領域の二大学会の一つ

で、３万人程度が参加する世界最大級規模の学会です。

また演題の採択率は三割程度の狭き門で、今回、当

科から演題二題が採択されました。まさに奇跡的？で

なことです。そこで３月１４日、１５日の二日間、参

加させていただくことになりました。

アトランタと言えば、私達の年代では96年のアトラ

ンタオリンピックを思い出しますが、御年配の方々は

真っ先に「風と共に去りぬ」を連想されるようですね。

アトランタまでの行程は、関空から成田経由で17時

間、時差は１３時間です。精神的に一人旅のストレス

もありましたし、体力的にも厳しいものがありました。

現地の夕方到着したのですが、当然眠れぬまま翌朝

を迎え、学会会場Georgia World Congress Centerに向

かいました。とてつもなく大きな会場に、押し寄せる

人波といった感じでした。午後には当科からのポス

ター発表もあり、俄然緊張感も高まってきました。

今回の会場であるGeorgia World Congress Center

翌日は学会参加と共に、半日は会場周囲を散策しま
した。コカコーラ(発祥の地)記念館、テレビ局ＣＮＮ、
オリンピック記念パーク等を見学し、全行程を無事終
えました。

実質現地二日半という強行日程で、披露困ぱいで徳
島に帰県したのは３月１７日の深夜でしたが、翌日の
３月１８日には容赦なく、普通に心臓カテーテルが
入っていました。かなりつろうございました・・・。
今回の研究がＡＣＣに採択されたことは大変嬉しく、

今後の自信にもつながります。ＡＣＣへ参加したメ
リットは、何と言っても世界を肌で感じられた（実体
験）こと、そしてさらなるモチベーションが得られた
ことです。循環器内科スタッフ、さらに心臓ＣＴに共
に携わる放射線技師、ナースの皆様に感謝し、日常に
埋没せず、今後も努力し続けたいと思っています。

発表ポスター前で．表情から疲労がうかがえる・・・

循環器内科 原田 顕治

アトランタの町並み



いきなりコーヒーブレイク

土佐沸騰土佐沸騰土佐沸騰土佐沸騰
皮膚科 敷地 孝法

まっまっまっまっことことことこと土佐土佐土佐土佐はははは沸騰沸騰沸騰沸騰しておったがしておったがしておったがしておったが

じゃあじゃあじゃあじゃあ…………。。。。

3月末の3連休の最終日、天気は快晴。私は高知

にいた。

前日からの心地よい酔いがまだ残っていたので、

えーいこの際向かい酒じゃと思い立ち、ひろめ市場

に向かった。ひろめ市場とは、高知市の帯屋町商

店街のど真ん中に位置する、フードコートとおみや

げ屋さんを兼ね備えた巨大な体育館といった趣で

ある。入り口では、かつおのタタキの実演販売に身

動きがとれないほどの人が沸き、奥のフードコートは

既に満席状態で、昼酒OK－イヤ飲まんといかんぜ

よと誘惑される空気に圧倒されてか、ジョッキを傾け

るひとが非常に多い（観光客やら地元の飲兵衛やら

わかりませんが…）。

高知県のアルコール消費量は、東京、大阪に継

いで全国3位！！人口からすると、やはりその酒量

はただものではない。中でもビールの消費量が目

立って多いという。毎年雪の舞う2月にビアガーデン

をオープンする（全国一早い）というポリシーは昔か

ら変わっていない。写真の横断幕に示す“たっすい

がは、いかん！”というフレーズは、味の薄いビール

はビールじゃない！といった意味合いで、高知県人

はビールと言えばK社のラガービールを指す。高知

のお店で瓶ビールを注文したときにK社以外のビー

ルが出てくることはまずない。高知県人はそれほどK

社のビールを愛しているのである。…なぜ？－それ

は秘密です。

高知と言えばかつおのタタキ－である。生暖か

くて、ネチョ～っとして、塩味が効いている、これ

が本場のタタキ。冷蔵庫で冷え切った類刺身タタ

キとは別の食べ物である（詳しくはまた今度ね）。

ようし、かつおにビールじゃ！と気合を入れて有

名店；明神水産に向かったのだが…結果は写真

のような混雑ぶり。しかも座るﾆころもない。根性の

ない私は並ぶのをあっさりとあきらめ、ひろめ市場

を後にした。

お腹すいたな～と、春の気配がただよう商店

街を歩きながら、ふと思いついた。

「そうだ、オムライスを食べよう！」

15年ほど前高知にいたときからときどき訪れて

いたレストラン・コックドールへ。世話好きのマダ

ムは今もお元気でシャカシャカと動き回ってお

りました。昔ながらのたいそう美味しいオムライ

スをお腹いっぱいいただき（写真）、コップのお

水をグイっと飲み干してカランコロンと店外へ。

「お酒飲まなくて正解だったな…」

「ワシもそう思う。」

…龍馬が微笑んでくれているようでした。

単純明快。気持ちまですっきりしてくる。
オムライス（大）１６８０円ナリ。ちょい高いが、この美しさなら
許してしまう。飲みに行ったと思えば…。

徳島県人はこの行列は引くわな～。他に店ようけあ

るし。



薬剤局長薬剤局長薬剤局長薬剤局長 新田新田新田新田 正道正道正道正道
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３

北陸編(2)

翌朝、加賀百万石の前田家の居城である金沢城を

訪れた。ＮＨＫ大河ドラマ「利家とまつ」が放映され

る前年の平成１３年に菱櫓、五十間多門長屋、橋爪門

続櫓が復元された。菱櫓は、二の丸で一番高い三層の

物見櫓で、石落としを多く持ち、実戦的で華やかな櫓

である。橋爪門続櫓は、二の丸大手の橋爪門枡形に付

随する三層の物見櫓である。五十間多門長屋は、菱櫓

と橋爪門続櫓を結ぶ二層の多門櫓で、普段は倉庫とし

て用いられるが、非常時には戦闘のための砦となる。

菱櫓ではその組み立て見本が展示されていたが、見事

なものであった。

金沢から福井県丸岡町に向かった。この町にゆか

りのある徳川家の忠臣本多作左衛門が陣中から妻に宛

てた「一筆啓上 火の用心 お仙泣かすな 馬肥や

せ」で有名である。町では「一筆啓上賞」を設け、日

本で一番短い手紙を毎年募集している。

また、この町に丸岡城がある。日本で現存する天

守は弘前城、松本城、丸岡城、犬山城、彦根城、姫路

城、松江城、備中松山城、丸亀城、高知城、松山城と

宇和島城の12であり、丸岡城はこの中で最も古い城で

ある。

外観は上層望楼を形成して通し柱がなく、一層は

二階三階を支える支台をなし、屋根は二重で内部は三

階となっている。昭和９年に国宝に指定されたが、同

２３年に福井大震災により倒壊し、同２５年に重要文

化財の指定を受けた。

新田薬局長と金沢城

この旅の最後に一乗谷朝倉氏遺跡を訪れた。朝倉氏

７代目の孝景は1467年の応仁の乱での大活躍をきっか

けに、越前一国を掌握すると、かねてからの拠点の一

つであった一乗谷に本拠を移した。

（丸岡城天守閣）

この地は三方を山に囲まれ、守りの面でより軍事環

境に適していると考えたのだ。

以後５代１０３年

にわたり、越前を支

配し、京の文化を取

り入れ、一乗谷なら

ではの雅やかな文化

の華を咲かせた。

天正元年（1573）

８月、一乗谷は織田

信長の軍勢によって

火を放たれ、巨大な炎の海と化した。戦国大名・朝倉

氏の城下町は三日三晩燃え続けた後、地中深く眠りに

ついた。昭和４２年から発掘調査が進められており、

当時の住まいの様子が復元されている。

朝倉館跡は５代義景の住まいで、三方に濠と土塁が

巡り、６，４００㎡の敷地に１７棟の建物が建ってい

た。常御殿、主殿、会所、茶室、花壇のほか、台所、

厩、蔵が配置され、朝倉館跡の正面の、濠に面して建

つ唐門は、５代義景の菩提を弔うための建てられた松

雲院の寺門である。

また遺跡内の主要な４庭園（南陽寺跡庭園・

湯殿跡庭園・諏訪館跡庭園・館跡庭園）が特別名勝に

指定されている。

最盛期に１万人を超えていたといわれる朝倉氏の栄華

がうかが

われた。

朝倉館跡（唐門）

朝倉館跡



我が国における自殺者数は、平成10年から12年連続で3
万人を超えています。

その中でも中高年男性の自殺がもっとも多く、自殺は、
がん、心疾患、脳血管疾患の三大死因に匹敵する問題と

なっています。

中高年の自殺で、「うつ」が起因しているものは少な
くありません。ただし、「うつ」の症状には、本人の自
覚しにくいものも多く、家族や周りの人も気づきにくい
傾向があります。知らず知らずのうちに悪化させてしま
い、自殺という最悪の結果に至る場合があります。

参考資料：
内閣府政策統括官
（共生社会政策担当）

自殺対策ホームページ
みんなのメンタルヘルス
～ひとりで悩んでいませんか～

徳島県医師会
自殺予防対策委員会

「うつ」は少しでも早いうちに適切な治療を受けるこ
とが大切です。

仕事上や人間関係などで悩み、睡眠不足が続くと、うつ
病になる危険性が増えます。近年の調査で、15人に1人が
生涯に一度はうつ病になる可能性があると報告されまし

た。最初は身体がだるい、食欲がないなど身体症状とし

て表れますが、更に進むと、何事にも興味が持てなくな
ります。時には「自分はもう治らない」「生きていても
家族の迷惑になる」などと考えて最悪の場合には「死の
う」と思って命を絶ってしまうこともあります。

そんな時は、自分一人で悩まずに家族や友人に相談し
ましょう。また、精神科を受診することによって抗うつ

薬などの薬物療法を受けることができ、十分な休息をと
ることで大勢の人が元気になって社会復帰しています。
相談することが解決の第一歩です。

中
平

医
師

ご意見箱
皆様方からいただいたご意見にお答えする

コーナーです。

【【【【ごごごご意見意見意見意見】】】】

足腰足腰足腰足腰のののの痛痛痛痛いものにはいものにはいものにはいものには歩行器歩行器歩行器歩行器がががが玄関玄関玄関玄関にあればとにあればとにあればとにあればと

思思思思いますいますいますいます。。。。

【【【【おおおお返事返事返事返事】】】】

ごごごご意見意見意見意見をいただきありがとうございますをいただきありがとうございますをいただきありがとうございますをいただきありがとうございます。。。。

おおおお一人一人一人一人でのでのでのでの歩行器歩行器歩行器歩行器のののの使用使用使用使用はははは危険危険危険危険がががが伴伴伴伴ないますないますないますないます。。。。

申申申申しししし訳訳訳訳ありませんがありませんがありませんがありませんが、、、、不自由不自由不自由不自由なななな際際際際はははは近近近近くのくのくのくの職員職員職員職員にににに声声声声をおかけをおかけをおかけをおかけ

くださいくださいくださいください。。。。おおおお手伝手伝手伝手伝いいたしますいいたしますいいたしますいいたします。。。。

今後今後今後今後もおもおもおもお気気気気づきのづきのづきのづきの点点点点やごやごやごやご要望要望要望要望がございましたらがございましたらがございましたらがございましたら、、、、

ごごごご遠慮遠慮遠慮遠慮なくおなくおなくおなくお申申申申しつけくださいしつけくださいしつけくださいしつけください。。。。

意外意外意外意外とととと身近身近身近身近なこころのなこころのなこころのなこころの病気病気病気病気

～～～～うつうつうつうつ病病病病～～～～ 精神科 中平 仁



連載連載連載連載 ロバートロバートロバートロバートのののの自転車旅行記自転車旅行記自転車旅行記自転車旅行記９９９９
～～～～ししししまなみまなみまなみまなみ海道海道海道海道サイクリングサイクリングサイクリングサイクリング大会大会大会大会のののの巻巻巻巻～～～～

事務局 環 隆志

しまなみ海道は本四連絡橋３ルートの中で唯一、自転車で渡るこ
とが可能な、サイクリストにはとってもすばらしい道路です。
ここを使えば自転車で神戸まで買い物に行くことも可能だ、理

論的には。まあ、誰もチャレンジせんだろうが（笑）。
さて、今回は平成２１年１０月１１日（日）に行われた、

しまなみ海道サイクリング大会の模様をお送りします。
橋に登る以外はほとんど高低さのない平易なコースで、橋から

はすばらしい景観が望める。家族の思い出作りなどに最適なサイ
クリング大会です。

見て下さい。この自転
車の山。毎回４００人く
らいの参加者があり、中

には沖縄や関東から来て

いる人も。

なお、小さくて分から
ないと思いますが、挨拶

をしているのは中野浩一

である。

９：３０から、コース別に少しずつ別れて出発です。全員が
出発し終えるまで４０分くらいかかってます。タイムとかは
関係のないのんびりサイクリングです。当日は写真のように

とても良い天気で、参加者のテンションも上がります。

大勢が集まる大会は、他の人が乗っている自転車や装備、ウェアなどが見れる

いい機会です。車体は、私が乗っているようなロードバイクや、ＭＴＢが主体
ですが中には、私が次にほしいなと思っていた先進的な折りたたみ式のスポー
ツバイクに乗っている人がいる一方、意地で？ママチャリで参加している人な
どがいました。
１時間半くらいで早めの休憩です。この大会は、休憩場所と再出発の時間があ

らかじめ決められていて、誰でも無理なく参加できるのが特徴ですね。お昼は
本大会伝統の名物たこ飯が支給されます。

大会側もマンネリを避けるため、毎年コースを変えているようです。前回は最後み
んなでフェリーに乗って帰ってきましたが、今回は地道に島を回る約６０キロの
コースでした。（なお別に１００キロの健脚コース、ファミリー向けの２５キロの
コースなどもあります。）

その後、海から上がってきた神
様（お御輿）を子供たちが神社
へ運んでいくようです。

なおこの日はたまたま、
島の秋祭りでした。船が
何隻か出て、海の神様か
何かを迎えています。

郷愁を誘うのどかな秋の風景の写真を撮りつつ、のんびり
走って３時頃にゴールしました。
次回はアリッサ（ロバートの子供）と一緒に来れたらいいな
あと思います。（早く自転車に乗れるようになってね！） fin



【編集後記】あっ・・・もうスペースがない。（あ）
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小児科

湯浅安人
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、
め
い
め
い
に
「
遊
山

箱
」
を
持
っ
て
い
た
。
中
に
は
、
母
親
や

祖
母
が
作
っ
た
巻
き
ず
し
、
い
な
り
寿
司
、

卵
焼
き
、
赤
や
緑
に
着
色
し
た
寒
天
・
ウ

サ
ギ
型
の
リ
ン
ゴ
な
ど
が
詰
め
ら
れ
て
い

た
。
今
と
は
違
っ
て
食
糧
事
情
も
あ
ま
り

よ
く
な
い
頃
で
、
ご
ち
そ
う
で
あ
っ
た
様

に
記
憶
し
て
い
る
。

現
在
で
は
あ
ま
り
見
か
け
な
い
が
、
こ
ど

も
た
ち
に
は
、
体
に
悪
そ
う
な
赤
色
の

ニ
ッ
キ
水
も
定
番
で
、
ひ
ょ
う
た
ん
型
の

ガ
ラ
ス
瓶
に
入
っ
て
い
た
。

も
ち
ろ
ん
大
人
達
も
普
段
着
で
な
く
、

多
く
は
お
酒
を
飲
み
、
唄
っ
た
り
騒
い
だ

り
。
普
段
見
ら
れ
な
い
よ
う
な
醜
態
を
さ

ら
す
人
も
多
か
っ
た
。

と
こ
ろ
で
、
こ
の
「
遊
山
箱
」
が
数
年
前

か
ら
注
目
さ
れ
て
い
る
ら
し
い
。
新
聞
や

タ
ウ
ン
誌
、
テ
レ
ビ
で
見
か
け
る
こ
と
も

多
く
な
っ
た
よ
う
で
あ
る
が
、
実
際
に
使

用
し
た
経
験
が
あ
る
の
は
、
ご
年
配
の
方

だ
け
で
あ
ろ
う
。
拙
宅
に
も
子
供
用
の
遊

山
箱
が
あ
っ
た
が
、
ブ
ー
ム
が
来
る
と
は

知
ら
ず
に
処
分
し
て
し
ま
っ
た
。

そ
こ
で
、
孫
に
買
っ
て
や
ろ
う
と
思
っ

て
探
し
て
み
る
と
、
な
ん
と
こ
れ
が
そ
う

と
う
高
価
で
あ
る
。
約
七
千
円
～
数
万
円

で
、
一
万
五
千
円
～
二
万
円
く
ら
い
の
こ

と
ろ
が
標
準
ら
し
い
。
も
ち
ろ
ん
昔
の
も

の
と
は
違
っ
て
素
材
・
塗
り
は
格
段
に
立

派
だ
し
、
デ
ザ
イ
ン
も
す
ば
ら
し
い
。
自

分
た
ち
の
使
用
し
た
遊
山
箱
は
、
か
ま
ぼ

こ
板
を
あ
つ
め
た
よ
う
な
材
料
で
、
塗
り

も
絵
の
具
を
塗
っ
た
よ
う
な
感
じ
が
し
て

い
た
。
た
だ
、
現
在
の
物
も
、
中
は
三
段

が
多
く
、
大
き
さ
も
同
じ
く
ら
い
で
あ
る
。

ま
た
、
男
の
子
用
・
女
の
子
用
の
色
や
模

様
が
あ
る
の
は
変
わ
っ
て
い
な
い
。

生
ま
れ
て
三
ヶ
月
の
女
の
孫
に
一
つ
奮

発
す
る
か
、
あ
る
い
は
今
年
は
ま
ず
ワ
イ

ン
を
買
っ
て
、
遊
山
箱
は
来
年
に
ま
わ
そ

う
か
。
こ
の
酔
っ
ぱ
ら
い
は
、
ウ
イ
ス

キ
ー
を
の
み
な
が
ら
深
く
悩
ん
で
い
る
の

で
あ
り
ま
す
。

子供の頃、よく思った。

「いつかは大人になれるのかな」

－そこは通学途中の電車の中。辺りは通勤中のサラリー
マンばかり。ランドセル背負って幅は稼いでも背丈は足
りない。視界はごくごく限られた範囲。いつも体の拠り
所となる手すりを探す、そんな時間の繰り返し。喉が渇
いたなってお守り代わりの500玉を自動販売機に入れて
みた。チャリンという小気味よい音だけを残して全財産
が吸い込まれた･･･。そんな苦い経験もあったかな。
いつの間にかランドセルから手提げ鞄に変わった。つり
革に手が届くようになった。自動販売機はちゃんとリク
エストに応えてくれる（これは当たり前？）。少なくと
も外見は変わったみたい－

手提げ鞄を聴診器に持ち替え、リクエスト通りの缶
コーヒーをグイッと飲み干すようになって早1年。気づ
けば「先生」と呼ばれることが多くなりました。いまだ
に慣れないことばかりですが、医師として日々精進の毎
日です。できるだけ患者さんと同じ目線で･･･見上げる
ことばかりだった通学途中の電車内でも感じたこと、こ
れからも続けていきたいと思っています。

編集部編集部編集部編集部からのつっこみからのつっこみからのつっこみからのつっこみ

素人ですいません。かけうどんの“ひやあつ”では、

うどんがぬるくなってしまうのでは？ （し）

あ、そういえばずっと変わってないこともありまし
た。讃岐人の私は必ず「かけ（中）、ひやあつで」と
うどん屋さんで連呼しています（真似してみてくださ
い）。もはやステータス並のこだわりです。もちろん
「1口30回」噛むなんて事はありません（真似しないで
ください）。ちょっぴり無理言っても好きな食べ方を
譲らないところは子供のままかも･･･。

まだまだ「大人」への道は険しいようです。

研修医が主役

少しは大人になったかな

臨床研修医2年目 三井康裕


